



Red de Políticas Públicas 2024

Programa Extendido

FECHA: 8 de octubre, Casa Central, Salón Domeyko.

HORA: Todo el día, 9:30 - 18:30

NOMBRE SEMINARIO 2024: 2do Seminario Anual de la Red Políticas Públicas: la evaluación subnacional, prácticas, experiencias y desafíos.

Este seminario será una segunda instancia de encuentro entre la comunidad académica y especialistas del área de evaluación de políticas, programas y proyectos públicos de la Universidad de Chile además de personas que trabajan en otras organizaciones donde usan o practican la evaluación en su gestión. Este año, el trabajo de la Red de Políticas Públicas tendrá un foco especial en la evaluación a nivel de Gobierno Subnacional debido a la agenda electoral nacional que circunda el evento, la cual es el proceso de Elecciones de Gobernadores Regionales y Alcaldes 2024.

Como invitados internacionales de forma presencial tendremos a Ana María Carneiro de Brasil con una charla magistral respecto a las evaluaciones a nivel regional desde las posibilidades y restricciones de un Estado descentralizado, y Alejandro Ecker de Heidelberg Center quien nos deleitará con una charla respecto a las votaciones subnacionales como una forma de evaluación.

Además se desarrollarán paneles de conversación respecto a las formas de evaluación en medioambiente, metodologías de evaluación multicriterio para zonas en desarrollo y evaluación en educación caso implementación Servicios Locales de Educación Pública (SLEP).

En la jornada de la tarde, contaremos con el lanzamiento del Libro "Evaluación de programas y proyectos públicos a nivel nacional y subnacional en Chile" texto elaborado por miembros de la Red entre otros, junto a destacados comentaristas, Sergio Galilea y Huáscar Eguino. Además de tener el honor de contar con un representante del Consejo Nacional de Desarrollo Territorial quién nos presentará posteriormente en exclusiva las Propuestas para un Enfoque Territorial en el Sistema Nacional de Inversiones, prontas a publicar por el CNDT.

La Red mantiene un Comité Académico Interfacultad, coordinado por la académica de la Facultad de Gobierno, Dra. Cecilia Ibarra, cuatro académicas/os de la Universidad de Chile: Dr. Eduardo Contreras (Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas), Dra. Andrea Peroni (Núcleo Interdisciplinario en Investigación Evaluativa, Facultad de Ciencias Sociales), Dra. Francisca Bogolasky (Facultad de Gobierno), Mag. José Viacava (Facultad de Gobierno). Incorporando como asistente de la Red de Políticas Públicas a Beatriz Pogorelow (Centro de Análisis de Políticas Públicas, Facultad de Gobierno).

CHARLA 1: Votaciones subnacionales como una forma de evaluación

Descripción de la charla:

Las elecciones locales y regionales en Europa se han considerado tradicionalmente elecciones de segundo orden, influidas principalmente por la dinámica política nacional más que por los problemas o los candidatos locales. Esta perspectiva sugiere una menor participación electoral y una menor atención mediática en comparación con las elecciones nacionales de primer orden y, en última instancia, cuestiona su utilidad como mecanismo para evaluar a los gobiernos locales y exigirles responsabilidades políticas.

Sin embargo, los avances recientes cuestionan esta opinión. La mayor descentralización del poder, la mayor concienciación pública sobre la gobernanza regional y el auge de los movimientos locales han ampliado la importancia de estas elecciones. Además, los medios digitales y las campañas de base han empoderado a los candidatos locales, haciendo que estas elecciones sean más competitivas y estén más centradas en los votantes.

Basándome en datos sobre votantes y partidos regionales, incluidas las esperadísimas elecciones en tres estados federales alemanes en septiembre de este año, ofrezco un análisis comparativo de estos cambios de las elecciones subnacionales en Europa. En general, los resultados indican que las elecciones locales y regionales están adquiriendo cada vez más características de elecciones de primer orden.

Relator: Alejandro Ecker

Reseña relator: Alejandro Ecker es cientista político, doctorado en la Universidad de Viena. Es profesor del Heidelberg Center para estudios Ibero americanos (HCIAS) y del departamento de economía y ciencias sociales, ambos de la Universidad de Heidelberg. El Dr Ecker se especializa en el análisis de la toma de decisiones políticas en América Latina y Europa desde una perspectiva comparada. Su investigación se centra en el efecto que tienen las instituciones políticas en el comportamiento de los gobiernos, los partidos políticos y los políticos individuales, y las consecuencias en las conductas y actitudes de los votantes. Su trabajo combina datos observacionales con métodos experimentales de *machine learning*, para explorar cómo interactúan las élites y la ciudadanía y como las instituciones políticas estructuran estas relaciones.

<https://www.hcias.uni-heidelberg.de/en/about-us/people-a-z/alejandro-ecker>

CHARLA 2: Evaluaciones a nivel regional desde las posibilidades y restricciones de un Estado descentralizado.

Descripción de la charla:

Desde el 14 de julio de 2021, se establece en Chile el órgano ejecutivo del gobierno regional, a partir de allí comienza una nueva etapa en post de una descentralización política en el territorio nacional. Ahora bien, hasta el momento la función evaluativa se realiza fundamentalmente desde el nivel central top down, pero con la creación de esta nueva figura se abren posibilidades de avanzar en evaluaciones de los planes estratégicos, las políticas, programas y proyectos de origen subnacional. El Ministerio de Hacienda y el Ministerio de Desarrollo Social y Familia están estableciendo acciones al respecto con miras a mejorar la oferta pública.

Ahora bien, en la región, los países descentralizados han avanzado en el ejercicio evaluativo desde el nivel subnacional, mostrando otras posibilidades y también restricciones. La profesora Ana Maria Carneiro compartirá su experiencia al respecto, desarrollada como investigadora de la Universidad Estadual de Campinas

Relator: Ana María Carneiro (Brasil)

Reseña de la relatora:

Doctora en Política Científica y Tecnológica por la Universidad Estadual de Campinas – Unicamp (2007), máster en Sociología por la Unicamp (2000) y licenciada en Ciencias Sociales por la Universidad Federal de Goiás (1997). Tiene un Post-Doctorado en Evaluación en CT&I de la Unicamp y en Educación Superior del Centro de Estudios en Educación Superior de la Universidad de California, Berkeley. Actualmente es Investigadora del Centro de Estudios de Políticas Públicas (NEPP/Unicamp), Profesora Participante del Programa de Posgrado en Política Científica y Tecnológica (DPCT/IG/Unicamp), Asesora de la Coordinación General de Evaluación Institucional de la Unicamp, Coordinadora del Laboratorio de Estudios de Educación Superior (LEES/NEPP) y Coordinador Asociado del Grupo de Estudio sobre Organización de la Investigación y la Innovación (GEOPI/DPCT/IG/Unicamp). Desarrolla investigaciones en evaluación, educación superior, diáspora brasileña en CT&I.

<https://www.ige.unicamp.br/geopi/equipe/>

PANEL 1 - PANEL TERRITORIOS EN DESARROLLO: Metodologías para la evaluación multicriterio

Descripción general: La experiencia comparada demuestra la tarea ineludible del Estado en disminuir las asimetrías territoriales de aquellas zonas geográficas que, en virtud de algunos factores, se encuentran en situación de vulnerabilidad afectando la calidad de vida de la población que en ella habita. Chile desde hace unas décadas ha venido ejecutando acciones tendientes a enfrentar condiciones de rezago en áreas extremas y/o territorios con fuertes déficit en su desarrollo.

Inicialmente comprendidas como espacios que requerían inversión, preferentemente en materia de infraestructura, la acción del Estado estuvo centrada en ejecutar inversión pública en esta dimensión. No obstante, variada evidencia demostró que los territorios son entidades complejas, con gobernanzas variadas y enfrentadas a brechas asimétricas.

En ese contexto, el Estado impulsó la Política Nacional sobre Zonas Rezagadas. En ella, se mandata a la institucionalidad sectorial (SUBDERE) a ejecutar el seguimiento de los instrumentos de intervención de esta realidad denominados Planes de Desarrollo. De este modo, la Facultad de Gobierno lideró entre el año 2022 y el 2024 la actualización del modelo multicriterio para la evaluación de los Planes de Zonas Rezagadas en materia social, así como la revisión y optimización de un Sistema de Seguimiento Técnico-Financiero de los mismos, cuyo objetivo se relaciona con el mejoramiento del funcionamiento y eficacia de cada plan: todo lo anterior junto a una propuesta de sistema informático de gestión de datos de los instrumentos en comento. El diagnóstico formulado, los principales hallazgos detectados, la percepción de los actores involucrados, las oportunidades encontradas y las recomendaciones de mejora para que este tipo de experiencias pueda ser útil para otras entidades públicas encargadas de la inversión pública con foco subnacional (Ministerio de Desarrollo Social y Familia; Ministerios de Obras Públicas; etc) serán algunos de los objetivos de este panel.

Panelistas:

Martina Valenzuela Levi, Jefa División de Desarrollo Regional (Subdere)

José Viacava, Académico Facultad de Gobierno (U. de Chile).

Marcelo Ramírez, Académico, Facultad de Gobierno (U. de Chile).

Sara Arancibia, Académica Universidad Diego Portales y docente del Magister en Gestión y Políticas Públicas (U. de Chile).

Nelson Guzmán, Ingeniero Comercial (U. de Chile) con especialización en Diseño y Gerencia de Políticas Sociales (INDES-Washington USA). Profesional del Departamento de Evaluación en la Dirección de Presupuestos (Ministerio de Hacienda).

Funcionario(a) de un Gobierno Regional (por definir)

Reseña panelistas:

PANEL 2 - PANEL MEDIOAMBIENTE: ¿Cuál es el rol de los gobiernos locales en la evaluación ambiental?

Descripción general: A través del concepto de "permisología", la evaluación de impacto ambiental se ha instalado en el centro de la discusión política, con una tendencia a considerar solo las limitaciones, y no los aportes del sistema. Esto posiblemente tenga que ver con que se aborda la discusión desde una mirada nacional de datos agregados, con foco en la inversión. Pero ¿cuál es la valoración del SEIA desde los gobiernos subnacionales? Además, ¿cuentan con las atribuciones y capacidades para tener una participación adecuada en este sistema de evaluación? Y ¿cuáles son las alternativas que les gustaría promover en materia de evaluación ambiental?

Panelistas:

Alexandra Arancibia. Concejala, Quilicura.

Camila Carrasco. Jefa de Estudios y Desarrollo División de Evaluación Ambiental y Participación Ciudadana del Servicio de Evaluación Ambiental

Ricardo Cofré. Director de Medioambiente, Peñalolén.

Mauricio Fabry. Jefe del área de medioambiente del Gobierno Regional de la Región Metropolitana.

Reseña panelistas:

PANEL 3 - PANEL EVALUACIÓN EDUCACIÓN: Evaluación de los SLEP en sus primeros años: implementación y resultados académicos

Descripción General:

Este panel presentará dos evaluaciones enfocadas en diferentes aspectos de los Servicios Locales de Educación Pública, con foco en la implementación y los resultados académicos del traspaso de escuelas a los SLEP. Se hará énfasis en la diversidad de contextos y experiencias de implementación, con el objetivo de iniciar una discusión respecto al rol de los SLEP y de actorías locales en los procesos de evaluación.

Panelistas (todos confirmados)

1. Juan Pablo Valenzuela - Instituto de estudios Avanzados en Educación: estudio por confirmar

2. Leonardo Letelier– Facultad de Gobierno (Chumacero, Letelier y Rowland): ¿Ha existido un impacto en el rendimiento académico de los estudiantes producto del nuevo sistema de educación pública?

Comentan:

1. Rodrigo Egaña, Director de Educación Pública (confirmado)
2. Directora SLEP: Orielle Rossel (SLEP Los Libertadores – Conchalí y Quilicura) (confirmada)

Conversatorio: Lanzamiento Libro: “Evaluación de programas y proyectos públicos a nivel nacional y subnacional en Chile”

Descripción general: En el contexto internacional y en Latinoamérica, existen diversas instituciones que se hacen cargo de la evaluación de los proyectos y programas públicos. En el caso de Chile, existen principalmente dos instituciones encargadas de estas iniciativas: el Ministerio de Desarrollo Social y Familia y el Ministerio de Hacienda. No obstante, a pesar de los esfuerzos realizados en las últimas décadas, el país aún carece de un sistema integral que vele por la promoción, coordinación y evaluación de programas y proyectos en forma conjunta (a lo que se debería agregar la evaluación de políticas públicas), y es posible detectar debilidades y espacios de mejora en lo que actualmente se trabaja en ambos tipos de iniciativas. Lo anterior se evidencia en particular en los niveles subnacionales, en un país en que la inversión sigue siendo bastante centralizada. Esos son los desafíos que aborda esta publicación.

Panelistas: Sergio Galilea y Huáscar Eguino

Reseña panelistas:

Huáscar Eguino:

Huáscar Eguino es Consultor Internacional en Política y Gestión Fiscal. Actualmente se desempeña como consultor Senior del BID brindando apoyo técnico y asesoramiento en temas de política fiscal verde. Es economista especializado en políticas fiscales y cambio climático, finanzas públicas subnacionales y gestión de la inversión pública. Durante sus más de 20 años de experiencia como especialista en el BID, trabajó directamente con 17 países en América Latina y el Caribe, asesoró a más de 75 gobiernos subnacionales, y coordinó el desarrollo de dos temas emergentes en el BID: la política fiscal y el cambio climático y la gestión fiscal subnacional. Tiene una maestría en Estudios del Desarrollo del Instituto de Estudios Sociales de la Universidad de Rotterdam y estudios de posgrado en el Instituto Tecnológico de Massachusetts, la Universidad de Harvard, la Universidad de Pensilvania y la Universidad de los Andes. Además, posee más de 10 certificaciones profesionales en política fiscal, cambio climático y finanzas públicas. Es (co-)autor de más de 20 publicaciones en el BID que han superado las 120 mil descargas.

Sergio Galilea Ocón: Es un destacado ingeniero y académico chileno con una vasta trayectoria en el sector público y en el ámbito académico. Se graduó de Ingeniería Industrial en la Universidad de Chile en 1970 y obtuvo un magíster en Planificación Urbana y Rural en la Pontificia Universidad Católica de Chile en 1971. En el ámbito académico, Galilea ha sido profesor titular del Instituto de Estudios Urbanos de la Pontificia Universidad Católica de Chile y de la Escuela de Gobierno y Gestión Pública de la Universidad de Chile. Además, ha trabajado como consultor para organismos internacionales como la CEPAL, ILPES, OEA, Banco Mundial y UNICEF en temas de planificación urbana, regional y social. Fue presidente de la Sociedad Interamericana de Planificación (SIAP) entre 1980 y 1982. Actualmente, es el director del Centro de Análisis de Políticas Públicas de la Universidad de Chile. Dentro de los cargos públicos que ha desempeñado, destacan: Subsecretario de Obras



Públicas de Chile (2014-2018), Intendente de la Región de Los Lagos (2008-2010), Intendente de la Región Metropolitana de Santiago (2000-2001), Ministro de Bienes Nacionales de Chile (1999-2000), Subsecretario General de la Presidencia de Chile (1996-1999), Subsecretario de Vivienda y Urbanismo de Chile (1994-1996).

Seminario / 8 de octubre 9:30-18:30		
PROGRAMACIÓN	TEMA	EXPOSITORES
9:30-9:45	ACREDITACIONES	Llegada invitados
9:45 - 10:00	BIENVENIDA	PALABRAS AUTORIDADES UNIVERSIDAD DE CHILE
10:00 - 11:00	CHARLA MAGISTRAL Votaciones subnacionales como una forma de evaluación	Alejandro Ecker
11:00 - 12:00	CHARLA MAGISTRAL Evaluaciones a nivel regional en un contexto de un Estado descentralizado	Ana María Carneiro
12:00 - 12:30 30 minutos	COFFEE BREAK	
12:30 - 13:30	PANEL TERRITORIOS EN DESARROLLO Metodologías para la evaluación multicriterio	Panelistas: Martina Valenzuela Levi, Jefa División de Desarrollo Regional (Subdere) José Viacava, Académico Facultad de Gobierno (U. de Chile). Marcelo Ramírez, Académico, Facultad de Gobierno (U. de Chile). Sara Arancibia, Académica Universidad Diego Portales y docente del Magíster en Gestión y Políticas Públicas (U. de Chile). Nelson Guzmán, Ingeniero Comercial (U. de Chile). Profesional del Departamento de Evaluación en la Dirección de Presupuestos (Ministerio de Hacienda). Modera: José Viacava
JORNADA TARDE		
14:30 - 15:30	PANEL MEDIOAMBIENTE ¿Cuál es el rol de los gobiernos locales en la evaluación ambiental?	-Alexandra Arancibia. Concejala, Quilicura. -Camila Carrasco. Jefa de Estudios y Desarrollo División de Evaluación



		<p>Ambiental y Participación Ciudadana del Servicio de Evaluación Ambiental</p> <p>-Ricardo Cofré. Director de Medioambiente, Peñalolen.</p> <p>-Marcelo Fabry. Jefe del área de medioambiente del Gobierno Regional de la Región Metropolitana.</p> <p>Modera: Antoine Maillet</p>
15:35 - 16:35	<p>PANEL EVALUACIÓN EN EDUCACIÓN</p> <p>Evaluación de los SLEP en sus primeros años: implementación y resultados académicos</p>	<p>Panelistas (todos confirmados)</p> <ol style="list-style-type: none">1. Juan Pablo Valenzuela - Instituto de estudios Avanzados en Educación: estudio por confirmar2. Leonardo Letelier– Facultad de Gobierno (Chumacero, Letelier y Rowland): ¿Ha existido un impacto en el rendimiento académico de los estudiantes producto del nuevo sistema de educación pública? <p>Comentan:</p> <ol style="list-style-type: none">1. Rodrigo Egaña, Director de Educación Pública (confirmado)2. Directora SLEP: Orielle Rossel (SLEP Los Libertadores – Conchalí y Quilicura) (confirmada) <p>Modera: Francisca Bogolasky</p>
16:40 - 17:00	COFFEE BREAK	
17:10 - 18:00	<p>Lanzamiento Libro: Evaluación de programas y proyectos públicos a nivel nacional y subnacional en Chile</p>	<p>Panelistas: Sergio Galilea y Huáscar Eguino</p> <p>Modera: Eduardo Contreras</p>
18:00 - 18:25	<p>Propuestas para un Enfoque Territorial en el Sistema Nacional de Inversiones</p>	<p>Representante CNDT</p>
18:25 - 18:30	Palabras de cierre	
<p> Lugar: Casa Central, Salón Domeyko - martes 8 de octubre</p>		



Resumen programa

Seminario 2do Seminario Anual de la Red Políticas Públicas: la evaluación subnacional, prácticas, experiencias y desafíos / 8 de octubre
PROGRAMACIÓN MAÑANA
9:30 - 13:30
Acreditación y bienvenida Palabras Decano Leonardo Letelier
CHARLA MAGISTRAL Alejandro Ecker - Votaciones subnacionales como una forma de evaluación Modera Cecilia Ibarra
CHARLA MAGISTRAL Ana Maria Carneiro - Evaluaciones a nivel regional desde las posibilidades y restricciones de un Estado descentralizado Modera Andrea Peroni
COFFEE BREAK
PANEL TERRITORIOS EN DESARROLLO Metodologías para la evaluación multicriterio Panelistas Martina Valenzuela Levi, Marcelo Ramírez, Sara Arancibia y Nelson Guzmán Modera José Viacava
PROGRAMACIÓN TARDE
14:30 - 18:30
PANEL MEDIOAMBIENTE ¿Cuál es el rol de los gobiernos locales en la evaluación ambiental? Panelistas Camila Carrasco, Marcelo Fabry, Alexandra Arancibia y Ricardo Cofré Modera Antoine Maillet
PANEL EVALUACIÓN EDUCACIÓN Evaluación de los SLEP en sus primeros años: implementación y resultados académicos Exponen Juan Pablo Valenzuela y Leonardo Letelier Comentan Rodrigo Egaña y Oriele Rossel Modera Francisca Bogolasky
COFFEE BREAK
Conversatorio Lanzamiento Libro "Evaluación de programas y proyectos públicos a nivel nacional y subnacional en Chile" Comentan Sergio Galilea y Huáscar Eguino Modera Eduardo Contreras
Presentación Propuestas para un Enfoque Territorial en el Sistema Nacional de Inversiones Presenta representante del Consejo Nacional de Desarrollo Territorial
Palabras de cierre



FACULTAD DE
GOBIERNO
UNIVERSIDAD DE CHILE

RED DE POLÍTICAS
PÚBLICAS

 Lugar: Casa Central, Salón Ignacio Domeyko